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会    議    録 
 
会 議 の 名 称 

 
 第７回東由利まちづくり協議会（市要請開催） 

 
開 催 日 時 

 
 令和３年７月１３日（火） 午後３時００分から午後４時４０分まで 

 
開 催 場 所 

 
 東由利総合支所 ２階 第３・４・５会議室 

 
出 席 者 氏 名 

 
 別紙出席者名簿のとおり 

 
欠 席 者 氏 名 

 
 別紙出席者名簿のとおり 

 
 

【会議次第】 

 

１．開会 

 

２．会長あいさつ 
 
３．市長講話（リモート） 

 

４．案件 
 【第１部】（市要請開催） 
  （１）令和３年度東由利総合支所の主要事業について 
 （２）これまでの提言に対する市の対応状況について 
 （３）新しいまちづくり協議会について 
 
 【第２部】（自主開催） 
 （１）活動結果報告 

 
５．閉会 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
会 議 の 経 過 
 

 
 別紙のとおり 
 



 2

◆出席者名簿（敬称略）  （出席委員：１０名） 

役  職   氏  名 出 欠 
（○・－） 【行政出席者名簿】 

 
会 長  千 葉   覚 

 
○ 

東由利総合支所 
総 合 支 所 長    佐 藤 和 広 

 
副会長  石 綿 喜代隆 

 
〇 

 
市民サービス課長  佐々木 信 幸 

 
委  員  佐 藤 清 一 

 
－ 

 
産 業 課 長  高 橋 和 幸 

 
委  員  嶽 石 一 人 

 
－ 

 
主幹兼建設課長   佐 藤 英 樹 

 
委  員  佐 藤 泰 之 

 
－ 

 
主幹兼教育学習課長 小 野 利 彦 

 
委  員  石 渡 香菜子 

 
○ 

 
市民サービス課課長補佐 小 松 和 美 

 
委  員  小 松 正 二 

 
○ 

 
市民サービス課主査 長 澤 辰 徳 

 
委  員  佐 藤 則 子 

 
－ 

 
市民サービス課主査 木 内   崇 

 
委  員  大 沼 武 彦 

 
－ 

企画財政部 
地 域 振 興 課 長 佐 藤 弘 幸 

 
委  員  阿部 宇左エ門 

 
○ 

 

 
委  員  小 野 貞 子 

 
○ 

 

 
委  員  小 野 長 清 

 
○ 

 

 
委  員  小 野 晃 一 

 
〇 

 
 

 
委 員  太 田 久 隆 

 
－ 

 
 

 
委  員  長谷山 恵 子 

 
○ 

 
 

 
委  員  小 野 純 恵 

 
◯ 
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会議の経過 
第７回東由利まちづくり協議会（要旨） 

令和３年７月１３日(火) 
午後 3 時 00 分開会 
午後 4 時 40 分閉会 

 
 
 
佐々木課長 
  ただ今より第７回東由利まちづくり協議会を開会いたします。 

 私は、本日、進行を担当します市民サービス課の佐々木です。よろしくお願いいたし
ます。始めに、千葉会長よりご挨拶をお願いいたします。 

千葉会長 
  仕事忙しいところ出席いただき感謝しています。みなさんと久々にお会いできまして

本当に嬉しいです。このあと、買い支え、空き家それぞれの部会から活動の報告がある
と思いますが、まちづくり協議会として何か残したいという思いの中から生まれて、信
念を持って活動してきたと思います。これで終わりというのではなくて、今後も引き続
きこの活動に取り組んでいただきたいと思います。 

  今日はいろいろな意見を出してもらえたらと思います。ありがとうございました。 
佐々木課長 
  本日出席している職員をご紹介いたします。 
  （名簿順に職員紹介） 
  続きまして、市長より講話をいただきます。 
  感染予防のため本日は市役所本庁舎からリモートで講話いただきます。 
  それでは、湊市長よろしくお願いします。 
湊市長 
 ※講話の概要 
 ・アックス道の駅東由利店の開店について。運営会社の社長にもお会いした。ぜひ買い

物していただきたい。 
・市長就任にあたり、東由利総合支所でも訓示を行った。職員には市民のみなさんの声

をしっかりと聞くよう話した。 
・５つのオープン（市民にオープン、役所をオープン、行財政をオープン、改革をオー

プン、未来にオープン）についての説明。 
・コロナワクチンの接種状況について。保育士や教員への接種も始まっている。 

佐々木課長 
  せっかくの機会ですので、ただいまの講話の内容について、湊市長に聞いてみたいこ

とがありましたら、挙手をして発言をお願いします。 
Ａ委員 

本荘は道路等整備されているが、東由利は置き去りにされているような気がしま
す。東由利にはパークゴルフ場など良いところがたくさんあり、周辺の他市へのアク
セスもよく、本市の発展のため東由利にも目を向けてほしいです。 

湊市長 
決して東由利を蔑ろにしているわけではありません。パークゴルフ場は先日も楽しま

せてもらいました。ボツメキ湧水等魅力ある地域と認識しています。今後も提案や意見
があれば言って欲しいです。 

佐々木課長 
ほかにどなたかもう一名いらっしゃいませんか。 

Ｂ委員 
未来にオープンという話もありましたので、まちづくりの拠点として大琴地区の分譲
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地、大琴小学校跡地の利活用に向けて何か取り組んでもらえないでしょうか。 
湊市長 

大琴の分譲地は存じ上げています。東由利に限らず本市は人口減少地域であり、なん
とかしなければと思っています。今、ワーケーションという取り組み方が生まれてお
り、自然のあるのんびりしたところのニーズは高いです。さきほどお話しがあったよう
に横手、大仙など 30 分圏内にいろいろな所があり、八塩山、パークゴルフ場、温泉な
どがコンパクトにまとまっているのはこの地域のメリットだと思います。分譲地そのも
のを買ってもらうところまでは難しいかもしれませんが、若い人がこちらに来て仕事を
してもらうということについては、様々なネットワークを使い、また皆さんにも相談し
ながら考えていきたいです。 

佐々木課長 
市長の講話はここで終了とさせていただきます。ありがとうございました。 
 
（休憩） 
 

佐々木課長 
それでは協議案件に入ります前に、ここで事務局より報告いたします。 
本日の委員の出席者は１０名となっており、由利本荘市まちづくり協議会条例第 7

条第 2 項の開催要件を満たしていることをご報告いたします。 
  それでは、案件を協議を進めてまいります。 

由利本荘市まちづくり協議会条例第 7 条第 1 項の規定により、会議の議長は千葉会
長にお願いいたします。 

千葉会長 
次第の 4（1）、「令和３年度東由利総合支所の主要事業」について説明をお願いし

ます。 
（資料を用いて各課長より説明） 

  ただいまのご説明に対し、ご質問等ございませんでしょうか。 
  （質問等なし） 

  続いて、次第の 4(2)、「これまでの提言に対する市の対応状況」について説明をお
願いします。 

（資料を用いて長澤主査より説明） 
  ただいまのご説明に対し、ご質問等ございませんでしょうか。 
Ｃ委員 
  高校生の医療費無償化は今年度実施予定となっているがいつからかですか。 
小松課長補佐 
  令和３年１０月からの予定です。 
千葉会長 
  次に、次第 4（３）「新しいまちづくり協議会」について説明をお願いします。 
  （資料を用いて地域振興課長より説明） 
  ただいまの説明に対し、ご質問等ございませんでしょうか。 
Ａ委員 
  今まで毎期活動内容を決めて活動していましたが、今度は２年勉強してから３年目に

実践するようですが、取り組みには予算措置があるのですか。 
地域振興課長 
  検討中ですが、ともしび基金の「ひとづくり事業」を使える予定です。今までは会議

の出席委員に報償費や費用弁償としてお渡ししていましたが、次期からは、会のほうに
補助金として交付して、好きなようにというわけではないですが自由に使ってもらえる
ようになる予定です。 
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  （休憩） 
  
千葉会長 
  それでは、第２部の活動結果報告を始めます。初めに、全体の活動について事務局よ

りお願いします。 
長澤主査 
 ※概要 
 ・過去３期の委員の思いを引き継ぎ、「提案型」から「実践型」の取り組みを行うこと

としたが、新型コロナウイルスにより活動が中断され、急遽専門部会を立ち上げるなど
試行錯誤しながらの活動となりました。 

 ・市要請の協議会を３回、自主開催の協議会を４回、また令和２年８月からの１年間で
「買い支え」部会を５回、「空き家部会」を９回開催しました。 

 ・当協議会が専門部会に分かれる前からの活動としてボランティアの取り組みをしてお
り、８名の委員が東由利のボランティア連絡会に会員として登録、新型コロナの影響に
より活動実績としては少ないが、今後の盛り上がりが期待されます。 

千葉会長 
続いて、買い支え部会の活動報告を小松部会長よりお願いします。 

小松部会長 
※概要 
（前半は、資料により委員構成、開催回数、開催内容の説明。） 
・一つの結論としてたどり着いたのが「賑わいという観点からすれば地域にスーパーマ
ーケットがあったほうがよいが、今の東由利には「届ける」形のほうが実情に合ってい
る」という考えです。そして、A コープの撤退と同時に移動販売や宅配サービスが充実
してきたという事実を見ても、需要があればおのずから新規事業者が参入するし、既存
の事業者も地域の見守り役として営業を続けていることなど、絶妙なバランスで成り立
っているのだとあらためて思いました。 
・そんな中、A コープに変わるスーパーがぷれっそに入ることが決まりました。地域住
民が待望したスーパーです。このスーパーが地域の買い物事情のバランスにどんな影響
を与えるか、見届けていきたいとして、部会協議のまとめとしました。 

千葉会長 
 次に、空き家部会の活動報告を小野部会長よりお願いします。 
小野部会長 

※概要 
（前半は、資料により委員構成、開催回数、開催内容の説明。） 
・老方地区の空き家を調査した結果、利活用できそうな空き家を見つけることができ、
地域の「集いの場」として利活用しようとなりました。部会員で空き家の掃除から始
め、細かな部分の修理等を行いました。また、秋田県立大生からも協力いただけること
となり、「秋田学生まちづくり団体」様のご協力により４月には障子張替え作業をお手
伝いいただきました。今後は、空き家部会から発展した団体としてこの空き家利活用に
取り組んでいく予定です。 
・また、空き家として利活用できない物件についても検討を併せて行い、解体費用がネ
ックとなっている部分もあると思われますが、まずは家財処分について、家財処分専門
組織を地域で立ち上げ、総合支所の空き家相談窓口と連携できないか提案し部会協議の
まとめとします。これを今後のまちづくり協議会での活動につなげてもらいたいです。 

千葉会長 
ここまでの報告について、ご意見、ご感想などありましたらお願いします。 
（委員からの質問等なし） 

千葉会長 
スーパー新しくできて、心配された部分は解消されましたか。 
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小松部会長 
 ７月１日に開店して賑わいが戻ってきましたが、３ヶ月の空白期間中に今まで来てい
た方の動向が変わった方もいるように見えます。その方を取り戻しつつ、更に他地域か
らの交流人口増を期待したいです。 

千葉会長 
  開店したばかりでまだわからないということでしょう。私はスーパーが入ってくれて

良かったと思います。 
小松部会長 
  私もぷれっそに店舗を構える者として良かったと思いますし、地域の方々にとっても

ちょっとした買い物ができるので良かったのではないかと思います。 
千葉会長 

空き家部会の空き家利活用の取り組みについて、良かったと思いますが今後はどうな
っていくか予定はあるのでしょうか。 

小野部会長 
 まちづくり協議会の空き家部会としては任期が来るので終わりになるが、今後は空き
家部会から新しく立ち上げた組織が引き続き地域活性化に向けて取り組んでいくので、
行政のご協力をお願いしたい。 

千葉会長 
  行政のほうからも、買い支え、空き家の部会活動について聞きたいことや感想はあり

ませんか。 
佐々木課長 
  空き家部会のほうで、問題、関心、継続して、せっかくのメンバーということで集ま

ったみなさんで次の活動を新しく続けていきたいという話を聞きましたけど、具体的に
計画しているものがあればご紹介いただければと思います。 

小野部会長 
  空き家部会からできた新しい組織で補助金を申請し、もらっています。先日、県立大

生と一緒にやろうとしていたことが（コロナ感染により）できなかったのですが、今後
も継続して何かという内容で補助金申請しているので、県立大生を含め空き家を使って
なにかをやる、具体的にはこれから、県立大生と考えながらいきたいと思います。 

佐々木課長 
  メンバーは、空き家部会と県立大生のほぼ同じメンバーで進めていくのですか。 
小野部会長 
  補助金申請にあたり会員名簿の提出が必要だったため空き家部会の方々で申請しまし

た。県立大学生は招待しているのでメンバーとは違います。今後は地域の方々が入って
こられるような活動にしたいと考えています。 

小野長清委員 
  小野部会長が補助金をもらってがんばっています。あそこに Wi-Fi を置いてインター

ネットを使えるようにします。少しずつですが目に見えて利用者が増えています。イン
ターネットを目当てに子どもたちが集まってもよいですし、大きな部屋で高齢者が映画
鑑賞をしてもよいです。ピザ釜もあり、先日使ったところ好評でした。また、二階はシ
ェアハウスとして既に何人かの利用があります。コロナが落ち着いたらテレワークの場
所として県外からも人を呼びたいです。 

千葉会長 
  他にありませんか。 
佐々木課長 
  買い支え部会について、東由利の今の人口や高齢化の状況においてどういった買い物

スタイルがあるのかと研究した中で、届けるスタイルが合っているのではないかという
結論でしたが、そのあとスーパーが入ってきて両方ありという状態になったかと思いま
す。届けるスタイルと店舗で営業するスタイルは共存できるのか、あるいはどちらかに
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集約した方がよいのか、深いその先のことについて何か研究されたりしていませんでし
たか。 

石綿委員 
  買う方も高齢化していますが、売る方も歳をとっていきます。ですから、もつかもた

れるかという部分についてはなんとも言えません。この１，２年の話はできるかもしれ
ませんが、３年、５年後の計画はわかりません。ただ、自分の健康のためにも、自分の
足で買いに行きたいという人はたくさんいるはずで、それはそれで良いと思いますが、
自分で行けない人や行くのが面倒な人が多くおり、その人たちのために届けることも買
い支えの一つかなと思います。ですのでスーパーが定着しても届けるスタイルはなくな
らないと思います。この後はデジタル化が進み、パソコンでクリックして注文するのが
主流になっていきますが、高齢者はついていけないと思うので下準備が必要だと思いま
す。 

佐々木課長 
今現在は買い支えていく中で届けるというスタイルが今一番できる、かゆいところに

手が届くやり方という結論の、さらにその先をするのはその人たちを支える人たちの年
齢がさらに支えられなくなる時期が来るっていうのは、このあとの新しいスタイル、根
付くスタイルに影響していくのかなと思うので、このあとの委員さんにはあらためてい
ろんなことを考えていただければなと思いました。 

千葉会長 
  そのほかにみなさんから感想や意見はありませんか。 
  それでは、今日の会議をもって本協議会は終了ということになります。２年間、みな

さまのご協力がありまして役目を果たせていただきました。本当にありがとうございま
した。 


